



Antennes 5G: «L'enfer!»

A Champel, des habitants vivent un cauchemar depuis l'installation de la 4G+ et la 5G il y a un an: insomnies, vertiges, maux de tête. Un collectif soutenu par un expert a lancé une pétition. [Page 3](#)

A NOS LECTEURS

Malgré les contraintes sanitaires, «GHI» fait le maximum pour rester à votre service. Les prochaines parutions restent subordonnées aux décisions des autorités.

Suite aux mesures de semi-confinement du Conseil fédéral et jusqu'à nouvel avis, nos guichets seront ouverts du lundi au vendredi de 9h à 13h. Une permanence télé-

phonique sera assurée du lundi au vendredi de 9h à 13h et de 14h à 16h. Dans tous les cas, veuillez à respecter les mesures d'hygiène et de distanciation requises.



Election: les quatre candidats au Conseil d'Etat proposent leur idée phare pour relever Genève [page 5](#)



Crise: les entreprises se serrent les coudes pour obtenir des aides de l'Etat [page 6](#)



Vernier: roman savoureux sur une campagne devenue banlieue [page 7](#)

281 PETITES ANNONCES

Petites annonces	4
Adresses utiles	4
Beauté & Bien-être	4
Autos	8
Emploi	14
Enseignement	14
Contacts	16
Immobilier	17
Vacances	17

Nouveau!
Découvrez les offres santé et beauté de SUN STORE

SUN STORE
Santé, beauté et bien-être

SUN STORE
bien plus qu'une pharmacie

GENÈVE MALIN

Minipeople - Pierre Maudet ou Roger Federer: le retour	3
C'est mortel - Communiquer avec un être décédé	4
Le Gniolu - PLR: avenir du président et du parti menacé	5
De bleu - Spécialité gourmande de viande passée de mode	6
Auto - A quand des sportives 100% électriques?	8
Opinion - Reconstruire la droite sur les décombres	9
Berne - Loi Covid-19, vaccin: ça s'agite au Palais fédéral	9
Economie - Des start-up se lancent à l'assaut de la vérité	9
Plainpalais - Quand l'Arve était rouge sang	13
Enseignement - Livres en 3D destinés aux enfants	14
Horoscope - Beaucoup d'amour dans le ciel astral du Verseau	16

Profitez des grands soldes chez Avakian

AVAKIAN
Tapis d'Orient
www.avakian.ch

18 Rue des Alpes
1201 Genève
022 731 61 77



«Vivrons-nous tous dans un micro-ondes géant?»

➔ Depuis que les antennes de Champel sont passées à la 4G+ et à la 5G, il y a un an, des habitants vivent l'enfer.

➔ Un collectif soutenu par un expert de la connectivité sans fil a lancé une pétition demandant le retour à la situation antérieure.

➔ Le conseiller d'Etat chargé du Territoire indique que le rayonnement des antennes modifiées pour la 5G n'a pas changé. Explications.

Marie Prieur

«J'ai une antenne à 50 mètres de ma chambre à coucher. Il y a un sifflement constant. Comme si une ligne à haute tension traversait mon appartement.» C'est ainsi que Monica décrit les effets de l'arrivée de la 5G dans son quartier. C'était en février 2020. Depuis, cette habitante de Champel vit un cauchemar. «J'ai des problèmes de sommeil, des vertiges, des maux de tête, de ventre. Je ressens un mal-être. J'ai vu plein de médecins: généraliste, dermatologue, cardiologue et neurologue. Ils sont incroyables et disent simplement qu'ils doivent faire des tests. En attendant, c'est la déprime! Je suis devenue irritable. Et moi qui étais très sociable, je préfère désormais être seule dans la nature.» Qu'est-ce qui lui fait penser que la 5G est à l'origine de ses maux? «Aucun doute possible, affirme-t-elle. Mes problèmes de santé sont apparus soudainement à cette période. Et, dès que je quitte mon appartement et vais à la montagne, je me sens nettement

mieux et dors bien mieux.» Au point que pour tenter de limiter le phénomène, elle a quitté sa chambre à coucher pour dormir dans le salon, protégé par un mur porteur.

Insomnies

Sa voisine Jeanne* a, quant à elle, opté pour un rideau métallisé, «qui protège un peu de ces ondes». Elle aussi explique que le cauchemar a débuté il y a un peu plus d'un an. «J'ai commencé à faire des insomnies. Je ne fermais plus l'œil de la nuit. Et en journée, c'est comme si j'avais un brouillard dans la tête.»

Et Monica de renchérir: «On a écrit aux autorités telles que le médecin cantonal et le conseiller d'Etat Antonio Hodgers. Ils n'en ont pas tenu compte. Ils parlent de modifications mineures.»

Pour faire entendre leur voix, elles ont créé avec d'autres habitants le Collectif contre les émissions nocives des antennes de téléphonie mobile 4G+ et 5G. Et ont lancé une pétition. Déplorant le fait que «certaines anten-



L'antenne 5G à Champel à l'origine d'insomnies, de vertiges, maux de tête et de ventre, selon des habitants. STÉPHANE CHOLLET

nes ont été modifiées à l'insu des habitants sans débat démocratique préalable», les signataires demandent un retour à la situation antérieure et «le respect des six points de la Charte des médecins pour l'environnement, qui met les politiques en garde contre la nocivité de ces ondes».

Pas contre la modernité

Refusant d'être taxée de complotiste ou d'anti-modernité, Jeanne clame: «Je suis pour le progrès, pour Internet. Mais, je ne veux pas que ça me prenne la tête et me rende malade.» Elle poursuit: «Aujourd'hui, seuls les gens électrosensibles sont concernés, mais demain, avec la multiplication des antennes, il y en aura beaucoup plus. Vivrons-nous tous bientôt dans un micro-ondes géant?»

Un point de vue que partage Jean-Baptiste Seillière. Ce Genevois, spécialiste de la connectivité sans fil, a participé à une table ronde organisée à la

demande de l'Assemblée nationale française en 2018 sur l'impact de l'électrosensibilité. «Ce qui ressortait explique-t-il, c'est le côté inadapté des normes internationales. Celles-ci définissent qu'en dessous de 60 volts par mètre, il n'y a aucun risque d'attraper un cancer de la peau. Seuls les effets thermiques ont été étudiés. Depuis 1998, la norme n'a pas bougé et les effets athermiques n'ayant pas été prouvés, on s'en fout.»

Aujourd'hui, il accompagne les pétitionnaires dans leur combat. Selon lui, les deux habitantes de Champel sont des «vigies, des sentinelles. Elles ne sont que la pointe de l'iceberg. La population baigne dans un électromog constant. Le déploiement insidieux de la 5G, en contournant sciemment et les moratoires et le principe de précaution, est le plus grand scandale sanitaire de tous les temps». ■

*Prénom connu de la rédaction

Antonio Hodgers: «Même fréquence et même puissance»

ANTENNES 5G - En entendant les maux décrits par les habitantes de Champel, le conseiller d'Etat chargé du Département du territoire (DT), Antonio Hodgers, affirme: «Ces témoignages sont à prendre au sérieux. Les médecins et les scientifiques doivent en tenir compte.» En attendant, le principe de précaution s'applique. D'où un moratoire. «La pose de nouvelles antennes a été interdite», confirme le conseiller d'Etat.

Pourquoi la 5G a-t-elle tout de même fait son apparition dans le canton? Comment s'y sont pris les opérateurs de téléphonie? «Ils ont transformé les antennes 4G. On n'a pas pu l'interdire pour des raisons légales», précise Antonio Hodgers.

«Modifications mineures»

C'est ainsi que sur les 658 sites que compte le canton, 301 sont passés à la 5G. Il ne s'agit, précise toutefois le DT «que de modifications mineures qui

n'ont pas changé le rayonnement des installations». Et le ministre de confirmer: «Les antennes émettent à la même fréquence et la même puissance. La longueur d'onde est la même que la 4G.»

Ce que confirme l'Office fédéral de l'environnement: «Le déploiement jusqu'à aujourd'hui de la 5G se fait dans les gammes de fréquence que l'on utilise déjà aujourd'hui pour la téléphonie mobile et les réseaux sans fil (WLAN)».

Comment expliquer dès lors les souffrances de certains habitants? «Pour le moment, on n'arrive pas à prouver que les antennes sont néfastes ou non pour la santé», souligne Antonio Hodgers. En attendant que la communauté scientifique y voie plus clair sur la question, les 123 demandes d'autorisations de modifications majeures ou de nouvelles installations sont mises en attente. Tandis que les pétitionnaires, eux, demandent un retour à la situation antérieure. MP



Saviez-vous que la loi sur le CO₂ provoque une hausse des loyers?

Plus de détails sous rester-raisonnable.ch

le 13 juin: Non à la loi sur le CO₂



GHI

GHI, membre du pool **LEMANCOMBI**

Editeur: J.-M. Fleury, SPN SA, Société de Publications Nouvelles, av. du Mail 22, 1205 Genève. Directeur général: Pascal Fleury. Rédacteur en chef: G. Mariani. Rédaction, administration, régie publicitaire, régie des petites annonces, préresse et distribution: Société de Publications Nouvelles, av. du Mail 22, CP 167, 1211 Genève 4. Tél. 022 807 22 11 - info@ghi.ch
Audience (Mach Basic 2020-2): 146'000 lecteurs CRR / 252'000 lecteurs BRS
Parution: tous les mercredis/jeudis. Impression: CIL Lausanne. Abonnement: Fr. 120.-/an. CCP 12-6231-4.

Pour le bien de l'environnement, nous utilisons un papier journal écologique avec un pourcentage élevé de papier recyclé allant jusqu'à 85%